
十和田現代美術館 

0:42 首次去視察環境的時候吧，十和田比東京更具透明感，十分舒適。 

0:56 後來設計雖然簡單，但歸根究底是十和田四季景色美麗。 

1:05 不想讓人走進室內後不知身在何處，我希望美術館能讓人感受街道魅力。 

1:13 

當然，在設計之前，我就有這樣的想法，但在十和田，我更加帶著自信和確信來進行設

計。 

1:36 

起初，我最記得十和田市要求活化整條官廳街通。原本這是一條集合政府公家機關的熱

鬧街道，不過十和田市有大型且宏偉的設計，再造官廳街通以藝術街道重生。 

2:05 

要求之一是以美術館為定位，所以我一直想把建築物融入街道，或是變成街道的一部

分。 

2:27 

周遊街道時，眾多空地中冒出這座建築物。如果把整條街道想像成一座美術館，這座建

築物可說是美術館的一部分或是其中一個展覽室。為了實現想法，即使不進室內，走在

街上已能感受活動與藝術。 

我想做到跨過場地界線，與藝術、與人聯繫。 

3:09 

另一方面，因為對面、斜對面有藝術品擺在街上，遊客不必走進美術館範圍也感受到藝

術氣息，所以我也想設計融入其中的建築。部份藝術品是委託創作，有些直接擺在街

上，有些偶爾會放在室內。 

3:37 街道有連續感，我想設計出與街道融為一體的美術館。 

3:51 

如此一來，一個大空間分割多個展示室來擺放藝術品的話，遊客會不明就裡，倒不如在

街道上為每件藝術品蓋一間小房子。 

4:09 雖然某些藝術品直接擺在街上，某些則放在小房子內，漸漸變成群體建築。 

4:41 

應充分暴露在自然光下的藝術品沿著街道擺放，看起來像展示櫥窗的感覺，讓遊客可以

走在街上就像在看展示櫥窗那樣的形態來看藝術品。我想如果他們感興趣的話，就會進

入裡面。錄像藝術的話，反過來像是藏在街道深處，用埋藏的方式也很有趣。 



5:09 此外，身處館內除了要看藝術品，能看到整條官廳街通也很重要。 

5:21 

這不僅是美術館的體驗，遊客由商店街走過來時已感受到氣氛的改變。然後走進這棟建

築物，再去旁邊的建築物時要過橋。我把橋設計成開放式，希望讓遊客感受到十和田的

風景和四季。 

5:45 

進入第一展廳時就感受到第二、第三展廳，誘導遊客，讓美術館超越場地界線成為一

體。不過，林明宏的小屋子是向斜前方，作品清晰可見，遊客應該猜到參觀動線。為分

辨消防局和美術館，我乾脆把建築物正門向外。 

6:21 

可能這句話有語病，但這裡沒有所謂的建築物。偶然有小房子蓋住藝術品，只是偶然，

街道上放藝術品才是我的目標。在我看來，藝術是自由的象徵。 

6:48 

既有想放在街頭上的藝術，也有反其道而行的藝術，我認為有各式各樣的事物，可以使

我們感受到人類的自由和想像力的自由。 

7:04 

從那個意義來說，我認為與其讓一切都按照網格對齊，不如自由一些，有些與網格協調

一致，而有些明顯試圖脫離它。 

7:23 這是建築的矛盾，用地是長方形，設計時既想配合又想擺脫用地的框架。 

7:34 每次都很矛盾。 

7:37 

這就是結合矛盾的結果。為了不要讓大型物體跑到後面去，整體形狀是中心高且外圍

低。我們有意識地去減少對於後方行人的壓迫感。作為一個整體，我們非常注重雕刻的

融合性。 

8:12 

同樣重要的是，街道本身就是一種網格，整個街道就是一種歷史遺產。光是那棟建築物

就不是全都擠在一起，而是有一種空間感與透明感，我覺得很舒服。 

8:28 

雖說如此，美術館不排滿展覽或許更好。透過在廢棄的空地上放置藝術品，總覺得在某

種程度上反轉了消極與積極的關係。雖然是被認為是空地的地方，但可能會成為下一個

都市空間的中心。當然，雖然如今也是照常以建築物為中心，但感覺上無論哪邊都可以

成為中心。我覺得它作為建築或都市計劃都很有趣。 

9:25 

雖然說到作為建築的存在感很重要，這跟我剛才所說的完全相反，但無論從誰來看，這

座建築都不是用來納稅的地方。這裡又不是來寄明信片的地方，那麼，到底又是為何而

來呢？ 

9:46 

即便偶爾把蓋子蓋上，在送人禮物時也不可能把它扔出去吧？會將其包裝得很好，不是

嗎？神社也是如此吧？ 



9:57 

雖然起初神社只是建在屋頂上，但這還不夠，於是有在前面加蓋了披屋，然后做出再加

高的形狀。如此一來，即便你對它一無所知，也能知道這是一個特別的場所。 

10:15 總而言之，頌揚內容，讚美內容就是建築形式的雛形與開端 

10:31 

雖然這只是一個幌子，但這並不意味著什麼都好。從根本而言，住宅也一樣。我認為建

造一棟不在乎內部的住宅是不好的。美術館也是如此。 

11:01 藝術品放在街上，不一定要放在美術館裡，用感覺去體會就好。 

11:10 

最初我們統一為白色，但最後也不是當初的白色箱子，作為民居裡的藝術也不錯。說到

底，不是藝術家的作品也沒關係。我覺得這最終會成為一種無需招聘著名作家的這種形

式。 

11:50 最終，我可能想說，藝術與生活是鄰接土地，原本就是同樣的世界。 

 


